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ПРЕЗИДЕНТ

Об этом и другом на 
брифинге в региональной 
Службе коммуникаций со-
общили заместитель акима 
города Динмухамед Ерме-
ков и и.о. руководителя го-
родского отдела сельского 
хозяйства и земельных отно-

шений Койшыбай Жусупов.
Как проинформировали 

спикеры, сельхозпроизво-
дители намерены вырастить 
зерновые культуры на 107 
гектарах, бахчевые – на 990, 
картофель – на 500 гектарах. 
Больше всего посевных пло-
щадей отведено под возде-
лывание овощей (1330 га) и 
кормовых культур (2499 га).

Всего в весенне-поле-
вых работах задействовано 
148 единиц сельскохозяй-
ственной техники. На се-
годня бороновано 1850 гек-
таров старой люцерны, за-
сеяно 240 га новой люцер-
ны, 57 га яровой пшеницы, 
35 га – сахарного сорго. Для 
посева этого года подготов-

лено 918 тонн семян риса, 
из них 115 тонн сорта «Сыр 
сұлуы». Львиная доля посе-
вов приходится на россий-
ские «Лидер» (291 тонна) и 
«Янтарь» (512 тонн). 

– Решены вопросы и с го-
рюче-смазочными матери-

алами, – отметил Д.Ерме- 
ков. – В частности, опера-
торами для поставки 479 
тонн дизельного топлива, 
необходимого для прове-
дения весенне-полевых ра-
бот, определены товарище-
ства «РК Мунай» и «Жибек 
Жолы LTD». 

Кроме того, в текущем 
году горожанам выделя-
ются земли для огородни-
чества в аульном округе  
Карауылтобе. В частности, 
на сегодня для посева кар-
тофеля, овощных, бахче-
вых и других культур пло-
щади временно предостав-
лены 65 семьям. Прием за-
явок продлится до мая.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

Дорога ложка к обеду
 

В текущем году в пригородных хозяйствах 
Кызылорды планируется засеять свыше девяти 
тысяч гектаров сельскохозяйственных культур. 
Из них под основную культуру – рис отведено 
более 3,6 тысячи гектаров земельных угодий.

РЕФОРМЫ – В ЖИЗНЬ ПОСЕВНАЯ-2023

В мероприятии приняли уча-
стие Премьер-Министр, пред-
седатели Сената и Мажилиса 
Парламента, руководители го-
сударственных органов, под- 
отчетных Президенту, члены 
Правительства, акимы городов 
Астаны, Алматы, Шымкента, 
областей и районов, руководи-
тели парламентских фракций, 
а также председатели комите-
тов палат Парламента, област-
ных и районных маслихатов.

В своем выступлении Глава 
государства отметил, что по-
литические реформы открыли 
новый этап развития Казахста-
на и заложили прочный фун-
дамент для структурных пре-
образований в экономике.

– Каждый из присутствую-
щих на сегодняшнем заседа-
нии должен осознавать высо-
кую персональную ответствен-
ность перед народом Казахста-
на. Именно от ваших решений 
и действий зависит настоя-
щее и будущее нашей страны. 
Нельзя ограничиваться толь-
ко решением повседневных 
операционных вопросов, вы 
должны стать государственни-
ками-реформаторами. Глав-
ная цель всех реформ – повы-
шение качества жизни граж-

дан. Речь идет об увеличении 
доходов населения, создании 
комфортной для проживания 
среды, обеспечении безопас-
ности, расширении возмож-
ностей для всестороннего раз-
вития людей. Безусловно, реа-
лизация всех намеченных пре-
образований возможна только 
в условиях сильной рыноч-
ной экономики, – подчеркнул  
Касым-Жомарт Токаев.

Касым-Жомарт Токаев от-
метил необходимость перехода 
к реальной рыночной эконо-
мике, нацеленной на обеспе-
чение нужд граждан. 

– Мы живем в очень труд-
ное время. Разрыв традици-
онных экономических и логи-
стических связей сопровожда-
ется рекордной инфляцией, 
замедлением мировой эконо-
мики, нарастанием долгового 
бремени государств. Множат-
ся торговые барьеры, и рас-
тет взаимное недоверие меж-
ду государствами. Все это – 
новая нормальность, а скорее 
– ненормальность, мировой 
экономики. Природная рен-
та больше не является устой-
чивым источником благосос- 
тояния страны, – подчеркнул 
Глава государства.

По мнению Главы государ-
ства, стратегической задачей 
является системная диверси-
фикация экономики. Казахстан 
как нефтегазовая страна должен 
адаптироваться к новым геоэко-
номическим реалиям.

– В прошлом году наша эко-
номика выросла всего на 3,2%, 
хотя это неплохой показатель, 
а за 3 месяца текущего года – 
на 4,9%. Цифры неплохие, но 
удовлетворения и оптимизма 
внушать они не должны. Нуж-
но искать дополнительные 
источники роста. Правитель-

ство должно быть по-хороше-
му более амбициозным в том, 
что касается обеспечения эко-
номического роста. Это веле-
ние времени, веление текущей 
ситуации.

Инерционные темпы роста 
экономики за последние 10 лет 
привели к тому, что наша стра-
на застряла в «ловушке сред-
него дохода». Если сейчас не  
создать прочный фундамент 
для качественного экономиче-
ского роста, то стагнация до-
ходов населения не за горами.

По расчетам экспертов, для 

перехода Казахстана в катего-
рию стран с высоким уровнем 
дохода необходимо обеспечить 
ежегодный рост на уровне 6%, 
то есть в полтора раза выше 
текущих темпов, – отметил  
Касым-Жомарт Токаев.

Как отмечалось, учитывая 
реалии времени все участни-
ки рынка должны действовать 
решительно и оперативно. В 
этом плане особую роль игра-
ют крупные субъекты бизнеса, 
которым оказывается государ-
ственная поддержка. Необхо-
димо избавляться от привычки 

«зарабатывать средства здесь, а 
тратить их за границей». Кро-
ме того, нужна и новая волна 
предпринимателей. которая 
сможет создать стабильный и 
крепкий бизнес за счет своего 
таланта, не полагаясь на ресур-
сы государства.

– Всем известно такое поня-
тие, как «социальный лифт». 
Это система, при которой лю-
бой инициативный и трудолю-
бивый человек может уверен-
но продвигаться по карьерной 
лестнице и в общественной 
иерархии. 

Аналогично, нам нужно по-
строить эффективно действу-
ющий «экономический лифт» 
для предпринимателей. По-
этому в дополнение к обще-
системным мерам важно про-
двигать наиболее успешных 
и честных предпринимателей 
регионального масштаба. Они 
должны стать локомотивами 
развития новой, я бы сказал, 
справедливой экономики, – 
подчеркнул Глава государства.

Президент обозначил пе-
ред Правительством и испол-
нительными органами ряд за-
дач по недопущению роста цен 
на продовольственные товары, 
развитию агропромышленно-
го комплекса, наращиванию 
собственного производства, 
повышению реальных дохо-
дов граждан, проведению взве-
шенной макроэкономической 
политики, демонополизации 
экономики, переформатиро-
ванию работы по дальнейше-
му развитию инфраструктуры, 
обеспечению доступа граж-
дан к качественной медицине 

и образованию, созданию про-
дуктивных рабочих мест, а так-
же совершенствованию госу-
дарственного управления.

Как, в частности, отмеча-
лось, в стране наблюдается не-
бывалый за последние 15 лет 
рост цен на продовольствен-
ные товары. В феврале теку-
щего года инфляция составила 
21,3%, достигнув своего пика. 

– К вопросу насыщения 
рынка отечественной продук-
цией, удешевлению факто-
ров производства необходи-
мо подходить более комплекс-
но, вдумчиво, без лозунгов и 
обещаний. Нужно пройтись 
по всей цепочке от производ-
ства до реализации и понять, 
что приводит к удорожанию. 
Действующая модель управле-
ния агропромышленным ком-
плексом не раскрывает потен-
циал отрасли. Перед Прави-
тельством стоит задача обеспе-
чения устойчивого роста агро-
промышленного комплекса.

Помимо увеличения объема 
выпускаемой отечественной 
продукции для борьбы с рез-
кими скачками цен важно пра-
вильно использовать стабили-
зационные фонды. Сегодня 
они действуют разрозненно и, 
можно сказать, непрозрачно. 
Регулярно выявляются кор-
рупционные схемы.

Поэтому предстоит, в том 
числе, более активно использо-
вать потенциал Продкорпора-
ции для закупа и интервенций 
по основным товарным пози-
циям, усилить координацию ра-
боты Продкорпорации со стаб-
фондами СПК. 

В Концепции предусмотре-
ны ключевые приоритеты в дос- 
тижении поставленных целей: 
институциональное обеспече-
ние развития сельских терри-
торий, сокращение диспропор-
ций в предоставлении базовых 
услуг за счет интенсивного раз-
вития социальной и инженер-
но-технической инфраструкту-
ры, а также повышение уровня 
доходов сельчан путем развития 
агропромышленного производ-
ства, стимулирования разви-
тия предпринимательства, кре-
стьянских и личных подсобных 
хозяйств, а также сельскохозяй-
ственной кооперации. 

По словам руководителя об-

ластного управления экономи-
ки и бюджетного планирова-
ния Нургали Кордабая, в рам-
ках первого направления бу-
дет актуализирован и повторно  
утвержден перечень сельских на-
селенных пунктов, имеющих по-
тенциал развития. В этих «точ-
ках» экономического роста бу-
дут создаваться благоприятные 
условия для проживания насе-
ления. Будет продолжена пере-
дача функций от местных ис-
полнительных органов, органи-
заций местного самоуправле-
ния. В частности, будут усиле-
ны аппараты сельских акимов 
и советов. Планируется внести 
корректировки в действующие 

правила рассмотрения и отбо-
ра целевых трансфертов на фи-
нансирование проектов в сель-
ской местности по тепло- и 
энергоснабжению. 

План развития населенно-
го пункта будет разрабатывать-
ся акимом сельского округа с 
привлечением местного сооб-
щества. Для решения проблемы 
кадрового обеспечения в проект 
«С дипломом – в село» вносятся 
изменения по увеличению объе-
ма мер социальной поддержки и 
расширению перечня специаль-
ностей. В этом плане нашей об-
ластью предложено увеличить 
объемы финансирования, в том 
числе подъемное пособие со 100 
месячных расчетных показате-
лей до 150, а также для строи-
тельства или приобретения жи-
лья – с 1500 до 2000 МРП. 

В рамках проекта «С дипло-
мом – в село» в период 2010-
2022 годы в сельской местно-
сти трудилось 5526 специали-
стов. На обеспечение их жи-
льем и единовременные подъ-

емные выплаты было выделено 
17,5 миллиарда тенге. В 2023 
году для привлечения в села 
494 специалистов здравоохра-
нения, образования, социаль-
ного обеспечения, культуры, 
спорта и других предусмотрено  
2,6 миллиарда тенге.

В целях улучшения эколо-
гии будет разработан типовой 
проект строительства полиго-
нов твердых бытовых отходов 
для городских и сельских на-
селенных пунктов с численно-
стью населения до пяти тысяч 
человек и свыше десяти тысяч. 
Отдельное внимание будет уде-
лено развитию приграничных 
территорий. В частности, это 
коснется вопросов приоритет-
ного финансирования жизне-
обеспечивающей инфраструк-
туры; восстановления стату-
са бывших сельских районов, а 
также предоставления надбавок 
к заработным платам и другим 
соцвыплатам жителей.

По второму направлению бу-
дет продолжен переход к моде-

ли «люди к инфраструктуре» в 
«точках роста», охватывающей 
жилищно-коммунальную сфе-
ру, функционирование объ-
ектов образования, здравоох-
ранения, социально-культур-
ного назначения, дороги, до-
ступность услуг современных 
средств связи и другое. Здесь 
особое внимание уделено раз-
витию районных центров и го-
родов районного значения как 
исходных зон по привлечению 
сельчан малочисленных насе-
ленных пунктов. Сокращение 
диспропорциональности в до-
ступе сельского населения к ба-
зовым услугам и объектам бу-
дет обеспечено за счет про-
должения реализации проекта  
«Ауыл – ел бесігі», направлен-
ного на модернизацию сель-
ской инфраструктуры. В рамках 
этого проекта сегодня в 67 насе-
ленных пунктах нашей области 
реализовано 225 проектов об-
щей стоимостью 18 миллиардов 
тенге. В 2023 году в 46 населен-
ных пунктах области реализует-
ся 216 проектов на 11,6 милли-
арда тенге. 

Улучшая качество жизни сельчан
В рамках поручений Президента страны Касым- 

Жомарта Токаева в Казахстане была разработана и 
принята Концепция развития сельских территорий РК 
на 2023–2027 годы. Она направлена на формирование 
условий по обеспечению устойчивого развития эконо-
мики сел и улучшение качества жизни сельчан, в том 
числе посредством повышения уровня их доходов.
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«СЫР ҮМІТІ»

Время системных действий
Вчера под председательством Президента  

Касым-Жомарта Токаева состоялось расширенное 
совещание по вопросам социально-экономического 
развития страны.
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Был рассмотрен круг во-
просов, касающихся реа-
лизации в регионе государ-
ственных молодежных про-
грамм, в том числе направ-
ленных на трудоустройство 
молодых людей категории 
NEET и привлечение их к 
занятию предприниматель-
ством. Также шел разго-

вор о выполнении государ-
ственных программ в сфе-
ре молодежной политики в 
Аральском и Жалагашском 
районах, обсужден план 
работы в этой области на 
предстоящий период. 

Руководитель областно-
го управления обществен-
ного развития Алмасбек 
Есмаханов рассказал о раз-
личных направлениях ра-
боты с молодежью, прово-
димой в регионе. 

– По данным статисти-
ки, численность молодых 
людей в регионе в возрас-
те от 14 до 35 лет составляет 
249 тысяч человек, что чуть 
больше 30 процентов от об-
щего числа жителей обла-

сти. Из них около 143 ты-
сяч – жители сел. На 2023 
год на реализацию про-
грамм по поддержке моло-
дежи из областного бюд-
жета выделен один милли-
ард 846 миллионов тенге. 
Средства будут направле-
ны на реализацию 18 про-
ектов и на функциониро-
вание деятельности моло-
дежных ресурсных центров 
по региону. 

Для решения жилищных 
вопросов молодых семей в 
области запущена програм-
ма «Сыр жастары». В ны-
нешнем году планируется 
обеспечить жильем 100 мо-
лодых семей, – отметил он. 

С опорой на государство
В Кызылорде под 

председательством 
заместителя акима 
области Нурымбета 
Сактаганова состо-
ялось совещание по 
вопросам молодеж-
ной политики. 
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ПРЕЗИДЕНТ

Единообразие подходов, ориен-
тация госкомпании на снижение 
колебаний цен позволят получить 
рыночный антиинфляционный 
инструмент, – подчеркнул Глава  
государства.

Говоря об инфляции, Глава госу-
дарства отметил необходимость вов-
лечения отечественных банков в ра-
боту по созданию благоприятных ус-
ловий для бизнеса и инвестиций. 
Необходимо расширить возможно-
сти банковского сектора по кредито-
ванию крупных инвестиционных и  
инфраструктурных проектов. Соот-
ветствующее поручение мною дано в 
рамках Указа о мерах по расширению 
кредитования экономики.

Вместе с тем за бортом доступного 
банковского кредитования остается 
малый и средний бизнес. При этом 
мы знаем, что у банков деньги есть, и 
они готовы финансировать прозрач-
но работающих предпринимателей.

Поэтому, помимо перенастрой-
ки работы самих банков, нужно уси-
лить цифровизацию денежных по-
токов и интеграцию информацион-
ных систем банков и органов госдо-
ходов. Это позволит укрепить до-
верие банков к бизнесу, особенно 
малому и среднему.

Как отметил Касым-Жомарт  
Токаев, необходимо ускорить рабо-
ту по созданию современной инфра-
структуры хранения и сбыта сель-
хозпродукции. Во многом именно 
её отсутствие приводит к избыточ-
ным посредническим структурам и 
накрутке цен. При ежегодном сборе 
более 8 миллионов тонн овощей и 
картофеля общая вместимость ово-
щехранилищ составляет всего 1,7 
миллиона тонн.

Да и это, по мнению Главы го-
сударства, завышенная цифра. При 
этом 60% овощехранилищ не обо-
рудованы холодильными установка-
ми, срок эксплуатации 30% склад-
ских помещений превышает 20 лет. 
В результате потери при хранении 
достигают астрономических 35, а 
иногда 40% от объемов заготов-
ленной продукции. Правительство 
должно системно заняться решени-
ем этой проблемы.

Необходимо помочь бизнесу в 
создании инфраструктуры ово-
щехранилищ, оптово-распредели-
тельных центров и сельских сервис-
но-сбытовых кооперативов.

Как отметил на совещании Глава 
государства, макроэкономическую 
политику нужно проводить очень 
серьезно. Необходимо скорректи-
ровать дефицит бюджета, госдолг, 
трансферт из Нацфонда и другие 
макропоказатели.

– Налоговые льготы следует пере-
ориентировать в основном на при-
влечение инвестиций в производство 
продукции с высокой добавленной 
стоимостью и стимулирование техно-
логичного экспорта. Это как бы зада-
ча идеального порядка.

Но хотел бы, чтобы все поняли 
мою позицию: всю экономическую 
политику мы должны подчинить за-
даче диверсификации экономики, 
ее индустриализации и, в конеч-
ном счете, привлечению инвести-
ций. Акимы всех уровней должны 
повседневно думать о привлече-
нии инвестиций и создании рабо-
чих мест, а Правительство обязано 
им помогать в этом.

С другой стороны, как я всегда го-
ворил, налоговая политика должна 
быть стимулирующей и гибкой. На-
пример, сегодня в Казахстане имеет-
ся множество месторождений твер-
дых полезных ископаемых, которые 
при текущем налогообложении раз-
рабатывать экономически нецелесо-
образно и невыгодно.

Сырье просто лежит в земле, зача-
стую рядом с моногородами, хотя мог-
ло бы использоваться на благо граж-
дан. Почему бы, по примеру сложных 
нефтегазовых месторождений, не об-
легчить для таких малорентабельных 
новых проектов налоговое бремя в об-
мен на создание рабочих мест, строи-
тельство перерабатывающих мощно-
стей, выполнение соцобязательств? 
Правительство должно подумать на 
этот счет. Нужно заняться этой рабо-
той, учесть ее при разработке новой 
налоговой политики.

В целом, налоговая политика 
должна быть гибкой. В конце кон-
цов, это не священное писание. 
Прежде всего, вы должны привле-
кать инвестиции. Сейчас за инве-

стиции идет огромная, напряжен-
ная борьба на внешних рынках, и 
здесь нам упираться в стену ни в 
коем случае нельзя, – подчеркнул 
Глава государства.

Выступая на совещании, Касым- 
Жомарт Токаев отметил, что в целом 
Правительству и акимам следует зна-
чительно активизировать работу по 
привлечению инвестиций. 

– Я об этом уже сказал, но, с уче-
том исключительной важности, пов- 
торю. Да, в прошлом году был при-
влечен рекордный за последние 10 
лет объем прямых иностранных ин-

вестиций – 28 миллиардов долларов. 
Однако наибольший объем вложе-
ний, более 43% от общей суммы, тра-
диционно шел в горнодобывающий 
сектор, тогда как инвестиции в обра-
батывающую промышленность сос- 
тавили всего пятую часть. Поэтому 
нам нужна гибкая, адаптированная к 
нашим потребностям и реалиям на-
логовая политика, высокая мобиль-
ность и финансовая чистоплотность 
всех государственных служащих.

Необходимо выстроить эффек-
тивную систему привлечения и, са-
мое главное, «приземления» инве-
стиций. Зарубежным инвесторам 
следует предлагать вкладывать в 
конкретные проекты, формировать 
готовые пакетные решения.

Правительство продуктивно ра-
ботает с крупными зарубежными 
партнерами в конкретных отраслях, 
но надо наращивать усилия. Необ-
ходимо создать интерактивную ин-
вестиционную карту, запустить 
цифровую базу данных инвесторов 
и инвестиционных проектов каждо-
го региона.

Недавно я назначил заместителем 
Премьер-Министра – министром 
иностранных дел Мурата Нуртлеу. 
У него значительный опыт работы в 
международной сфере. По распреде-
лению обязанностей он будет также 
заниматься привлечением инвести-
ций. Надеюсь, результаты в этой от-
расли будут получены. К этой рабо-
те следует привлечь и Национальную 
палату «Атамекен».

Считаю необходимым за каждым 
значимым инвестиционным про-
ектом закрепить сопровождение со 
стороны сотрудников прокуратуры. 
Это позволит наладить систему кол-
лективной ответственности и ос-
вободит госслужащих от опасений 
принять неправильное решение. 
Такая мера должна повысить эф-
фективность работы по привлече-
нию инвестиций и послужит гаран-
тией безопасности инвестиций ино-
странных предпринимателей. Прак-
тика прокурорского сопровождения 
инвестиционных проектов суще-
ствует в мире. Это не новая прак-
тика. Мы ее должны использовать у 
нас в Казахстане с учетом всех поло-
жительных аспектов. Прокурорское 
сопровождение необходимо не для 
того, чтобы препятствовать реали-
зации тех или иных проектов, а на- 
оборот, чтобы подсказывать, как 
лучше сделать, чтобы тот или иной 
инвестиционный проект получил 
свое развитие.

Считаю, что все это будет спо-
собствовать улучшению инвестици-
онного климата в нашей стране. А 
улучшение инвестиционного кли-
мата в Казахстане – задача страте-
гического порядка, – подчеркнул  
Глава государства.

По мнению Президента Касым- 

Жомарта Токаева, предстоит карди-
нально перестроить работу по даль-
нейшему развитию инфраструктуры, в 
первую очередь коммунальной.

– Недовольство граждан этой зи-
мой вызвала неудовлетворитель-
ная, по сути, провальная работа по 
обеспечению теплом. Более поло-
вины ТЭЦ находятся в зоне риска, 
уровень износа в некоторых горо-
дах превысил 80%. Средний износ 
тепловых сетей по стране составил 
около 54%. А в 80 городах с центра-
лизованным теплоснабжением этот 
показатель – от 75 до 92%.

В целях модернизации комму-
нальной сферы я поручал обеспе-
чить переход на новую тарифную 
политику «Тариф в обмен на инве-
стиции». В текущей ситуации Пра-
вительству придется решить «закон-
сервированные» годами проблемы, 
но другого пути нет.

Мы не одни в данном регионе, у 
всех цены на топливо выше, чем у нас. 
В некоторых странах, в нашем бли-
жайшем окружении, цена на топливо 
почти в два раза выше, чем у нас. Сле-
довательно, все субсидии государства 
уходят в экономику других стран. Мы 
либо постепенно повысим тарифы и 
приблизим их к рынку, либо останем-
ся вовсе без инфраструктуры во всех 
городах и селах.

Например, в прошлом году пере-
крестное субсидирование цен и та-
рифов только за счет Фонда «Сам-
рук-Казына» превысило 1 трилли-
он тенге. Это очевидное искажение 
принципов рыночной экономики.

Вместе с тем переход от пере-
крестного субсидирования цен и 
тарифов должен быть осуществлен 
плавно. Нужно, прежде всего, учи-
тывать уровень доходов конкретных 
групп потребителей.

Здесь забегать вперед ни в коем 
случае нельзя. Шапкозакидатель-
ство тоже должно полностью отсут-
ствовать. Нужно проводить полити-
ку плавно, гибко, спокойно, но идти 
вперед. Другого пути нет. Сидеть на 
месте с существующими тарифа-
ми уже невозможно, – подытожил  
Глава государства.

Один из проблемных вопросов – 
водообеспечение. По мнению экс-
пертов, к 2040 году спрос на воду 
в стране может увеличиться на 50 
процентов, а еще через десять лет 
Казахстан может войти в число во-
додефицитных стран. Для нас это 
очень актуально. Так, Казахстану 
требуется в 3 раза больше воды на 
доллар производимого ВВП, чем 
России или США, и в 6 раз больше, 
чем засушливой Австралии.

Анализ работы предприятий, от-
ветственных за централизован-
ное управление водохозяйственны-
ми объектами, показал их низкую 
эффективность. Другими словами, 
воду мы не экономим.

Займы от международных финан-
совых организаций на реконструк-
цию водохозяйственных и гидроме-
лиоративных систем, должным об-
разом не осваиваются. Остро сто-
ит кадровый вопрос. Правительство 
определило базовый вуз для подго-
товки специалистов водной отрас-
ли. Теперь необходимо перезагру-
зить саму систему управления. «Каз-
водхоз» следует переформатировать 
в финансово стабильную организа-
цию. Она возьмет на себя лидирую-
щую роль в трансформации водной 
отрасли. 

Еще одна проблема, озвученная 
на совещании – благоустройство 
городов. 

– Известно, что наряду с социаль-
но-экономическими факторами уро-
вень развития регионов определяет-
ся внешним обликом зданий, их со-
ответствием санитарным нормам, 
озеленением территорий, состояни-
ем общественного пространства, на-
личием детских спортивных площа-
док и прочее. Есть ли у нас все это? 
Думаю, что нет.

В обществе также активно обсуж-
дается вопрос эффективного управ-

ления жилым фондом. Реформа, на-
правленная на внедрение института 
ОСИ, не доведена до конца. Наря-
ду с ОСИ по-прежнему функциони-
руют КСК.

Вообще, мы с этой реформой 
ОСИ сильно ошиблись. Но сей-
час акимы вместе с Правительством 
должны найти выход из этой ситуа-
ции, потому что положение доста-
точно серьезное.

В таких условиях главная зада- 
ча – обеспечить людей качествен-
ными и прозрачными услугами – 
не выполняется. В то же время дан-
ная реформа предполагала создание 
первой ступени в системе местно-
го самоуправления. Поэтому остав-
лять без должного внимания эту за-
дачу нельзя.

Я надеюсь на поддержку и актив-
ное участие депутатов всех уровней, 
будь то маслихаты, Мажилис, Сенат. 
Здесь присутствует Альберт Рау. Вы 
занимались этим вопросом. Мне ка-
жется, нужно более серьезно подой-
ти к решению этой задачи. В целом, 
требуется выверенная инфраструк-
турная политика.

Как я уже сказал в недавнем вы-
ступлении в Парламенте, нам нужен 
Национальный инфраструктурный 
план до 2029 года, ориентированный 
на конкретные результаты, подкре-
пленный финансированием с дости-
жимыми сроками исполнения.

Еще один вопрос. Конечно, мо-
жет этот вопрос не президентского 
уровня, но я должен о нем сказать. 
Ко мне постоянно обращаются из 
всех областей с жалобами о бродячих 
собаках, которыми никто из предста-
вителей власти на местах не занима-
ется, ссылаясь на соответствующий 
закон. Но, идя по такому пути, мы 
можем потерять контроль над ситуа-
цией. То и дело появляются сообще-
ния, что свора бродячих собак напа-
ла на людей и детей.

Да, мы должны бережно отно-
ситься к животным, но не позволять 
их агрессию к людям, особенно в от-
ношении детей. Между тем количе-
ство жертв нападения бродячих со-
бак увеличивается. Это недопусти-
мо. Я прошу вас всех принимать 
меры, – подчеркнул Касым-Жомарт 
Токаев. 

Важнейшая задача государства – 
обеспечение граждан качественной 
и доступной медициной. Особая 
роль в этом плане отводится систе-
ме обязательного социального ме-
дицинского страхования. 

– Низкий уровень информати-
зации привел к существенному по-
вышению нагрузки на медперсонал. 
Деятельность региональных комис-
сий Фонда медстрахования не про-
зрачна, что приводит к росту расхо-
дов на здравоохранение.

На фоне бесконтрольного потре-
бления медпомощи число дорого-

стоящих диагностических услуг уве-
личилось в 11 раз. Стационары стра-
ны в конце прошлого года испыты-
вали острый дефицит средств. Это 
означает, что отвлекаются средства 
от действительно важных направ-
лений. Правительству совместно с 
акимами регионов следует провести 
ревизию деятельности региональ-
ных филиалов Фонда медицинско-
го страхования.

Коррупционные риски сохраня-
ются и в вопросах лекарственно-
го обеспечения. Этому способству-
ет неэффективная система плани-
рования. До сих пор медицинские 
организации «вручную» формируют 
потребность в лекарственных сред-
ствах. Нередки случаи значитель-
ного завышения цен на медицин-
скую технику. Все еще не решен во-
прос запуска интеграционной плат-
формы здравоохранения. Работа 
ведется и планы у Правительства 
большие, но важна эффективная и 
оперативная реализация, – сказал  
Глава государства.

Эффективное решение всех вы-
шеуказанных вопросов невозможно 
без кардинального совершенствова-
ния государственного управления. В  
настоящее время начата поэтапная 
децентрализация полномочий го-
сударственных органов. Около 500 
функций Правительства передано 
министерствам.

– Мы приступили ко второму 
этапу административной реформы, 
который предусматривает передачу 
функций от министерств в акиматы. 
Необходимо, чтобы решения при-
нимались на местах, ближе к людям 
и их запросам. Но децентрализация 
не должна стать просто переклады-
ванием ответственности на акима-
ты. Передавать функции целесо- 
образно с одновременным наделе-
нием местных властей необходимы-
ми кадровыми и финансовыми ре-
сурсами. С расширением полномо-
чий необходимо соразмерно повы-
сить персональную ответственность 
политических служащих за развитие 
курируемых отраслей и принимае-
мые ими решения.

В конце прошлого года я пору-
чал провести анализ качественно-
го состава вице-министров. Опре-
деленная работа проведена, каждо-
му должностному лицу дана оцен-
ка в соответствии с его личными и 
профессиональными компетенци-
ями. В настоящее время аналогич-
ный анализ осуществляется в отно-
шении заместителей акимов обла-
стей. Правительство и Администра-
ция должны учитывать результаты 
оценки при принятии кадровых ре-
шений: как при продвижении, так 
и при освобождении от занимаемых 
должностей.

Необходимо усилить потенциал 
местного самоуправления. В данном 
контексте очень многое будет зави-
сеть от качества работы вновь избран-
ных маслихатов. В целом, местное са-
моуправление играет огромную роль 
в управлении нашим государством. 
Поэтому прошу обратить самое се-
рьезное внимание.

Согласно последним социологи-
ческим опросам, на сегодня доверие 
граждан к маслихатам невелико – 
всего 53%. 

Обращаюсь к присутствующим 
здесь председателям маслихатов. 
Ваша первоочередная задача – отста-
ивать интересы местных жителей, при 
этом не скатываться на рельсы легко-
весного популизма. Депутаты долж-
ны перейти к ежедневной кропотли-
вой работе над актуальными пробле-
мами электората, проявлять при этом 
профессионализм и ответственность. 
Взаимодействие с акиматами следу-
ет вести в конструктивном русле, обе-
спечивая прозрачность принимаемых 
исполнительными органами реше-
ний, – подытожил Касым-Жомарт 
Токаев.

В ходе совещания выступили 
Премьер-Министр Алихан Смаи-
лов, заместитель Премьер-Мини-
стра Алтай Кульгинов, аким Аста-
ны Женис Касымбек, аким области 
Абай Нурлан Уранхаев, аким Алма-
тинской области Марат Султанга-
зиев, аким Мангистауской области 
Нурлан Ногаев, аким Павлодарской 
области Асаин Байханов, председа-
тель маслихата Карагандинской об-
ласти Нуркен Кобжанов, председа-
тель маслихата области Жетісу Гуль-
нар Тойлыбаева.
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МНЕНИЯ

В центре 
внимания – 
нужды граждан

Жандос ТУСМАГАМБЕТОВ,  
руководитель общественного фонда 
«Центр развития инновационных идей 
«Самрук»:

– Выступле-
ние Президента 
Касым-Жомарта 
Токаева на рас-
ширенном сове-
щании по вопро-
сам социально- 
экономического 
развития страны 
внесло ясность во многие вопро-
сы, которые волнуют казахстанцев. 
Глава государства доходчиво объ-
яснил для чего необходимо повы-
шение цен на  бензин и дизтопли-
во, и отметил, что в текущей ситу-
ации Правительству придется ре-
шить «законсервированные» года-
ми проблемы. И другого пути, по 
мнению Главы государства, нет.  

Президент страны раскритико-
вал обустройство городов. Он так-
же отметил, что все сталкивают-
ся с проблемой того, как горожа-
не небрежно, безалаберно относят-
ся к своим домам, улицам и про-
чее. С этим я полностью согласен. 
Ведь недавно построенные детские 
и спортивные площадки во мно-
гих дворах областного центра при-
шли в плачевное состояние, а отре-
монтированные этажные дома уже 
снова приобретают довольно не-
приглядный вид. Нужно заботить-
ся о городе, в котором живешь – 
ведь это наш общий дом.    

Как отметил на заседании Глава 
государства, страна встала на путь 
масштабных реформ, и поэтому бу-
дет трудно. Реализация всех наме-
ченных преобразований возмож-
на только в условиях сильной ры-
ночной экономики, нацеленной на 
удовлетворение нужд граждан. По-
этому, не надо забывать, что глав-
ная цель всех реформ – повыше-
ние качества жизни казахстанцев.

Поддерживаю 
курс реформ

Галым ПРЕКЕШОВ, директор 
ТОО «NP Consul-ting»:

– Президент  
Казахстана Касым- 
Жомарт Токаев 
на совещании по 
вопросам соци-
ально-экономи-
ческого развития 
страны озвучил 
ряд проблем, ко-
торые требуют обязательного раз-
решения.  Дальнейшее прогрес-
сирование экономики страны – 
одна из сложных задач. Безуслов-
но, рекордная инфляция и замед-
ление мировой экономики ведут к 
нарастанию долгового бремени го-
сударств и множат торговые барье-
ры. Как сказал Президент страны,  
несмотря на частичный рост эко-
номики, необходимо искать до-
полнительные источники для эко-
номического роста. Полностью 
поддерживаю, что нужно создать 
прочный фундамент для каче-
ственного экономического роста, 
чтобы избежать стагнации доходов 
населения.

 Нынешнее состояние экономи-
ки страны Глава государства опи-
сал, как «ловушка среднего дохо-
да», появлению которой способ-
ствовали инерционные темпы рос-
та экономики за прошедшие десять 
лет. И большие надежды Прези-
дент сегодня возлагает на  регио-
нальных предпринимателей, так 
как наше развитие способствует 
прогрессированию новой, спра-
ведливой экономики.

Хотелось бы отметить, что впер-
вые на таком совещании присут-
ствовали представители областных 
и районных маслихатов, что  сви-
детельствует о децентрализации 
власти. Избранные представите-
ли власти в регионах участвовали 
в расширенном совещании Пра-
вительства для того, чтобы лучше 
ориентироваться в том, какая по-
литика будет вестись в стране. И 
это правильно, потому что в реали-
зации новых реформ должны уча-
ствовать все.
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Улучшая  
качество 

жизни  
сельчан

Будет продолжена работа по  
подведению сетей водо-, элек-

тро- и газоснабжения к новым неосвоен-
ным земельным участкам под индивиду-
альное жилищное строительство в сель-
ской местности. Предусмотрено суб-
сидирование затрат работодателей, по-
строивших своим работникам жилища в 
сельских населенных пунктах, в размере 
50 процентов от стоимости дома, площа-
дью не более 100 квадратных метров.

Образование будет являться одним из 
приоритетных направлений развития со-
циальной среды в сельских территориях. 
Сельские клубы будут также выполнять 
функции центров притяжения местно-
го населения, где организуют внешколь-
ные занятия – кружки художественной 
самодеятельности, студии, клубы юных 
натуралистов и прочее. 

В рамках третьего приоритета бу-
дут осуществлены меры по повышению 
уровня доходов сельчан:  стимулирова-
ние  кооперирования мелких объеди-
нений и личных подсобных хозяйств в 
сельхозкооперативы с целью хранения, 
первичной переработки и стабильного 
сбыта произведенной сельхозпродукции 
без посредников, а также организация 
совместного использования земельного 
участка, сельхозтехники, технологиче-
ского оборудования, прогрессивных тех-
нологий, ирригационных и дренажных 
систем. В этом плане в регионах будет 
масштабирован положительный опыт 
Жамбылской области, в результате кото-
рого были созданы новые рабочие места, 
повысился доход сельских жителей, что 
способствовало сокращению количества 
получателей адресной социальной по-
мощи, самозанятых.

Продовольственная безопасность 
страны будет обеспечена за счет реали-
зации импортозамещающих инвести-
ционных проектов по основным видам 
продуктов питания. В этой связи бу-
дет масштабирован опыт Северо-Казах-
станской области.

Господдержка будет осуществлять-
ся на всех этапах производства и сбыта 
сельхозпродукции, в частности, по та-
ким направлениям, как формирование 
специализированной инфраструктуры, 
кадровое обеспечение, дистрибуция и 
реализация товаров. Особое внимание 
будет уделено пересмотру функционала 
социально-предпринимательской кор-
порации и увеличению их присутствия 
в районных центрах. Кроме того, будут 
приняты меры по реконструкции суще-
ствующих и строительству девяти но-
вых водохранилищ для аккумулирова-
ния воды, что позволит снизить угрозу 
паводковых явлений для 20 населенных 
пунктов.

Одним из действенных инструментов 
станет проект «Ауыл аманаты», в рамках 
которого будет обеспечиваться льгот-
ное микрокредитование личных подсоб-
ных хозяйств по ставке 2,5 процента го-
довых, формирование сервисно-сбыто-
вых кооперативов, лизинг техники, обо-
рудования и так далее. В нашей области 
на реализацию этого проекта, направ-
ленного на повышение уровня доходов 
сельчан путем стимулирования развития 
АПК, сельхозкооперации, а также пред-
принимательства на селе выделено три 
миллиарда тенге. В настоящее время в 
аульных округах разработано 454 проек-
та с созданием 300 новых рабочих мест.

Основными проблемами в развитии 
сельского предпринимательства явля-
ются недоступность кредитных ресурсов 
из-за неликвидности залогового имуще-
ства. В соответствии с этим для сниже-
ния нагрузки на предпринимателя при-
меняется механизм гарантирования кре-
дита. На эти цели из местного бюджета 
ежегодно направляется более двух мил-
лиардов тенге  (гарантия до 85 процен-
тов). Для предпринимательской иници-
ативы молодежи региона и снижения 
безработицы в этом году 257 молодым 
людям предоставляются льготные кре-
диты под 2,5 процента на общую сумму 
1,3 миллиарда тенге. 

Для эффективной реализации Кон-
цепции развития сельских территорий 
в регионе будет разработана соответ-
ствующая Дорожная карта. В целом, по 
итогам осуществления Концепции пла-
нируется модернизация инфраструкту-
ры 3,5 тысячи сельских населенных пун-
ктов Казахстана с потенциалом разви-
тия (90 процентов сельского населения  
страны).  
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В шаговой доступности 
 В Кызылорде в Доме культуры имени А.Токмагамбетова 

начальник городского управления полиции Абдибек Жана-
заров провел отчетную встречу с населением.

В ней приняли участие жители 
города, ветераны органов внутрен-
них дел, представители СМИ, об-
щественные активисты.

А.Жаназаров рассказал о про-
деланной работе по профилакти-
ке преступности и уголовных пра-
вонарушений в 2022 году и проде-
ланной работе за три месяца теку-
щего года, поделился планами. 

Как, в частности, отмечалось, в 
рамках реализации Послания Пре-
зидента РК Касым-Жомарта То-
каева народу Казахстана ведется 

эффективная работа по принци-
пу «Полиция в шаговой доступно-
сти». В числе главных задач – ока-
зание качественных услуг, уста-
новление доверительных отно-
шений с населением, выявление 
причин и условий преступлений, 
принятие мер по их предупрежде-
нию и так далее. 

В целом, в 2022 году кримино-
генная ситуация в областном цен-
тре  была стабильной. Так, общая 
регистрация уголовных правона-
рушений снизилась по сравнению 

с 2019 годом на 14 процентов, или 
на 331 преступление. 

С начала нынешнего года 38 
процентов зарегистрированных 
преступлений составили кражи, 
26 процентов – факты мошенни-
чества, остальные – правонаруше-
ния иной категории. Раскрывае-
мость правонарушений за дежур-
ные сутки составила 44 процента, 
преступлений тяжких и особо тяж-
ких категорий – 61, что на 9,2 про-
цента больше, чем в прошлом году. 
За отчетный период преступления 
против несовершеннолетних сни-
зились на 44,1 процента (с 43 до 
24),  среди несовершеннолетних – 
на 48,9 процента (с 47 до 24), про-
тив половой неприкосновенности – 

на 44,4 процента (с 9 до 5). Усиле-
на профилактическая работа в от-
ношении подростков, склонных к 
правонарушениям. 

За три месяца 2023 года  зареги-
стрировано 527 преступлений – на 
15,4 процента ниже по сравнению 
с аналогичным периодом прошло-
го года. Показатель раскрываемо-
сти преступлений в целом увели-
чился на 5,5 процента (с 44,4 до 
49,9). 

– В ходе встречи, состоявшейся 
в рамках реализации концепции 
Главы государства Касым-Жомар-
та Токаева «Слышащее государ-
ство», поступило более 30 вопро-
сов и предложений от горожан, а 
также через социальные сети, – 
сказал А.Жаназаров. – Все они 
разные. Одних, к примеру, инте-
ресуют  сведения о профилакти-

ке мошенничества, правонаруше-
ний среди подростков, других – 
конкретные результаты расследо-
вания некоторых уголовных дел, 
третьих – спецоборудования «Ekin 
patrol», посредством которых на-
рушения ПДД фиксируются в ав-
томатическом режиме. Были и со-
общения от пользователей соци-
альных сетей, которые выража-
ли благодарность сотрудникам  
полиции.    

Начальник ведомства внима-
тельно выслушал предложения и 
пожелания граждан, пришедших 
на встречу, взял на карандаш все 
обращения. Он также сообщил, 
что будет создана специальная 
группа, которая будет занимать-
ся вопросами, поступившими от  
населения. 

Динара ЕЛИБАЕВА

В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

На встрече обсуждались воп-
росы подготовки спортсмена к 
предстоящему XXII чемпиона-
ту мира по боксу среди люби-
телей, который пройдет с 1 по 
14 мая текущего года в столице 
Узбекистана Ташкенте.

К.Кункабаев поделился пла-
нами, отметив, в частности, 
что на днях он вместе с трене-
ром отправляется в Шымкент 
на учебно-тренировочные сбо-

ры, которые пройдут совмест-
но со спортсменами из ряда 
других государств. А после – на 
чемпионат мира в Узбекистан.

Также мастер кожаной пер-
чатки рассказал, что  в текущем 
году пройдет ряд крупных кон-
тинентальных соревнований. В 
частности, К.Кункабаев вместе 
с еще одним кызылординским 
боксером Турсунбаем Кулах-
метом в составе сборной Ка-

захстана планируют принять 
участие в XIX летних Азиат-
ских играх, которые стартуют 
в конце сентября в китайском 
городе Ханчжоу.

Н.Сактаганов выразил спорт  - 
смену поддержку перед пред-
стоящими соревнованиями, 
пожелал ему успешных вы-
ступлений на международном 
ринге.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

БРИФИНГ

Сильные регионы —  
драйвер развития 

страны

О мерах государственной поддержки переселенцев в рам-
ках национального проекта «Сильные регионы – драйвер раз-
вития страны» и имеющихся вакансиях в северных областях 
страны рассказали участники брифинга, состоявшегося в ре-
гиональной Службе коммуникаций. 

Как отметила заместитель ру-
ководителя областного управле-
ния координации занятости и со-
циальных программ Жанар Дау-
летбаева, правила добровольного 
переселения лиц для повышения 
мобильнос ти рабочей силы были 
утверждены Министерством здра-
воохранения и социального разви-
тия РК в июне 2016 года. Межрегио-
нальное переселение осуществля-
ется из областей с избытком рабо-
чей силы в регионы с их дефици-
том. В качестве трудоизбыточных 
регионов были определены Алма-
тинская, Жамбылская, Мангистау-
ская, Туркестанская, Кызылор-
динская области и города Астана, 
Алматы и Шымкент. Трудодефи-
цитные – Северо-Казахстанская, 

Восточно-Казахстанская, Павло-
дарская, Костанайская, Караган-
динская, Улытауская, Абайская 
 области. 

В рамках нацпроекта гражданам 
предоставляются следующие меры 
государственной поддержки: пере-
селенцу и каждому члену его семьи 
выделяется единовременная мате-
риальная помощь на переезд в раз-
мере 70 МРП (241 500 тенге); сер-
тификат экономической мобиль-
ности выдается  переселенцу при 
покупке, строительстве дома или 
ипотечном займе в размере 50 про-
центов от стоимости жилья, но не 
более четырех миллионов тенге; се-
мье переселенца, в том числе оди-
ноким, ежемесячно в течение 12 
месяцев предоставляется матери-
альная помощь на возмещение рас-
ходов по найму (аренде) жилья и 
оплате коммунальных услуг в сле-
дующих размерах:  

1) для переселенцев в город-
скую местность – 69 тысяч тенге 
на одного человека; для  семьи  из 
двух-четырех человек –  86250 тен-
ге; пять и более –  103500 тенге; 

2) для переселенцев в сельскую 

местность соответственно 51750, 
62100 и 72450 тенге. При необходи-
мости предусмотрено краткосроч-
ное профессиональное обучение, 
содействие в трудоустройстве или 
развитии предпринимательской  
инициативы.

В 2022 году в квоту переселения 
в северные регионы было включе-
но 187 кызылординских семей (651 
человек), в том числе в Костанай-
скую область – 57 семей (187 чело-
век), в Павлодарскую – 64 семьи 
(250 человек), в Восточно-Казах-
станскую – семь семей (десять че-
ловек), в Северо-Казахстанскую – 55 
семей (189 человек), в Абайскую – 
две семьи (шесть  человек), в Улы-
таускую – две семьи (десять чело-
век). Из общего числа переселен-

цев 221 трудоустроен на постоян-
ную работу, шестеро  открыли соб-
ственный бизнес, двое направлены 
на оплачиваемую общественную 
работу, один — на краткосрочное 
обучение, девять граждан получи-
ли государственные гранты. 

Отмечено, что с 19 по 21 апре-
ля 2023 года в нашей области прой-
дет ярмарка вакансий северных ре-
гионов. Ожидается, что работода-
телями из северных областей будет 
представлено около трех тысяч ра-
бочих мест в различных отраслях 
экономики. Это вакансии в аграр-
ном секторе, образовании, здраво-
охранении, нужны также инжене-
ры по технике безопасности, ин-
женеры-механики, машинисты 
угольного и цементного завода, 
электрогазосварщики, операторы 
упаковочных машин, мастера дере-
вообрабатывающего и мебельного 
производства и многие другие.

Все вакансии публикуются на 
сайтах акиматов Кызылорды и всех 
районов, на странице в Facebook, 
в местных средствах массовой  
информации.

Бота МЕЙРАМОВА

Болеем за Камшыбека! 
Во вторник за-

меститель акима 
области Нурым-
бет Сактаганов 
принял двукрат-
ного серебряно-
го призёра чем-
пионата мира по 
боксу, обладателя 
бронзовой меда-
ли летних Олим-
пийских игр в 
Токио Камшыбе-
ка Кункабаева.

С опорой на государство
Как известно, в рес-

публике принята Кон-
цепция государственной мо-
лодежной политики на 2023-
2029 годы. Ключевое направ-
ление программного документа 
–  поддержка сельской молоде-
жи,  профессиональное обуче-
ние юношей и девушек, в част-
ности, реализация их потенци-
ала через предпринимательство 
и обретение рабочей квалифи-
кации. В рамках Концепции 
до 2029 года в масштабе страны 
планируется трудоустроить по-
рядка миллиона человек, а так-
же охватить молодых людей в 
селах курсами повышения циф-
ровой грамотности и социаль-
ными услугами.

Как отметил А.Есмаханов, 

особое внимание уделяется ра-
боте с молодежью категории 
NEET. Во всех сельских насе-
ленных пунктах области, а так-
же в Кызылорде и Байконыре 
регулярно ведется мониторинг 
молодежи, для юношей и де-
вушек предусмотрены различ-
ные государственные програм-
мы. В целом, по области к кате-
гории NEET относится 7,8 про-
цента молодых людей. По дан-
ной позиции область находится 
по рес публике на третьем месте 
среди регионов. За последние 
пять лет число молодежи, отно-

сящейся к этой категории, сни-
зилось на 2,8 процента.  

Заместитель областного 
управления координации заня-
тости и социальных программ 
Жанар Даулетбаева рассказа-
ла о работе, направленной на 
обеспечение занятости моло-
дежи, выполнении других соц-
программ в поддержку молодо-
го поколения. 

По области из общего чис-
ла работающих людей – их 
347,2 тысячи человек – моло-
дые люди составляют 22,2 про-
цента, или 77,1 тысячи. За по-
следние годы уровень безрабо-
тицы среди молодежи незна-
чительно снизился – с 4,3 до 4 
процентов. По данному показа-
телю в разрезе регионов  наша 

область находится на 14 месте. 
В настоящее время больше все-
го молодых людей занято в роз-
ничной торговле – 18,9 тыся-
чи, в образовании – 11,5 ты-
сячи, 6,5 тысячи  – в промыш-
ленности, 6,2 тысячи – в транс-
портной сфере, 5,5 тысячи – в  
строительстве.  

Подводя итоги совещания,  
Н.Сактаганов дал поручения 
главам профильных ведомств. 
В том числе поручил руково-
дителю областного управления 
общественного развития пре-
доставлять отчет о выполнении 

регионального плана по реали-
зации Концепции молодежной 
политики. Заместитель акима 
области отметил, что за дости-
жение основных индикаторов 
по реализации в регионе моло-
дежной политики ответствен-
ность возлагается на управле-
ние общественного развития.

В целом, согласно вступив-
шему в силу Закону «О внесе-
нии изменений и дополнений 
в некоторые законодательные 
акты Республики Казахстан по 
вопросам государственной мо-
лодежной политики и социаль-
ного обеспечения» возраст мо-
лодежи увеличили до 35 лет, в 
связи с чем значительно вырос-
ла численность людей, которых 
теперь относят к этой катего-

рии. Это значит, что если рань-
ше молодые люди составляли 
почти пятую часть граждан рес-
публики, то теперь после повы-
шения возраста этой категории 
под определение «молодежь» 
попадает уже практически каж-
дый третий житель страны. 

Также состоялась церемо-
ния награждения победителей 
проекта  "Сыр үміті" в различ-
ных номинациях за достижения  
в сфере образования,  медици-
ны, искусства, общественной  
деятельности.

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

«СЫР ҮМІТІ»
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И вновь СКО

ГАНДБОЛ

Дружба дружбой,  
а очки – врозь 

Наши — лучшие в стране 

СПОРТ-ИНФО
ВЕЛОСПОРТ

В Кызылорде завершился от-
крытый мужской чемпионат РК на 
шоссе. В последние два дня сорев-
нований прошли старты в группо-
вой гонке и критериуме. 

В гонке на 85 километров лучшее вре-
мя показал Михаил Подлужный из Севе-
ро-Казахстанской области. Среди кызыл-
ординцев четвертый результат у Аслана Си-
лыкбека. В командном зачете первое место 
заняли велосипедисты СКО.

В гонке-критериуме на  26,5 киломе-
тра не было равных узбекистанцу Никите 
Цветкову. Он же первенствовал и в класси-
фикации «Активный гонщик». В команд-
ном зачете вновь лучшее время у гонщиков 
из СКО.

Напомним, сегодня в Кызылорде стар-
тует открытый чемпионат страны на шос-
се среди юниорок. В нем, кроме казахстан-
ских гонщиц, примут участие и спортс-
менки юниорской сборной Узбекистана. В 
рамках соревнований пройдут индивиду-
альная гонка на 15 километров,  групповая 
кольцевая гонка на 40 и  групповая гонка на 
60 километров. 

На завершившемся в Костанае 
республиканском юношеском пер-
венстве сборная нашей области за-
няла третье место, пропустив впе-
ред хозяев турнира и команду из 
Астаны.  

Как сообщил наставник женской ко-
манды (2010 г.р.) Кунанбай Салыбеков, на 
пути к пьедесталу наши девчата обыграли 
сверст ниц из Караганды 54:2, Костанай-
ской области 42:7, Павлодара 31:30 и прои-
грали командам города Костаная со счетом 
28:34 и Астаны 20:22. 

По итогам соревнований наша земляч-
ка Нурдана Кыргызбай признана лучшим 
игроком чемпионата. 

ТЕННИС

На прошедшем в Шымкенте пер-
венстве РК среди юношей до 18 лет 
сборная команда нашей области 
уверенно заняла первое место в ко-
мандном зачете. 

В частности, состязания в одиночном 
разряде выиграл Жакас Козыбак, ему же 
с Ерасылом Ердилдой не было равных и в 
парной игре. Тренирует спортсменов Канат 
Нурмаханов.

ГИРЕВОЙ СПОРТ

Теренозекцы показали класс 

Успешно выступили гиревики 
из Сырдарьинского района на про-
шедшем в Костанае открытом меж-
дународном турнире имени ветера-
на Великой Отечественной войны 
Баеке Шаяхметова. 

Так, среди юношей первое место в рывке 
в весовой категории до 63 килограмм занял 
Адильхан Сеитбай. А в абсолютной весовой 
категории в возрастной категории 50-59 лет 
две серебряные награды в рывке и толчке 
выиграл Оразбек Медетбаев.

ВОЛЬНАЯ БОРЬБА

Богатый урожай наград

На завершившемся в Астане чем-
пионате Азии казахстанская сбор-
ная выиграла семь наград различно-
го достоинства. 

В частности, обладателями золотых ме-
далей стали Санжар Досжанов (70 кг), Дар-
хан Есенгали (74 кг), Болат Сакаев (79 кг) 
и Азамат Даулетбеков (86 кг), серебряных —
Ризабек Айтмухан (92 кг) и Юсуп Батыр-
мурзаев (до 125 кг), бронзовой — Рахат 
Калжан (57 кг).

Айдос АБСАТ

ХРОНИКА ПРОИСШЕСТВИЙ
Помогли  

пострадавшим 
 в ДТП

Как проинформировала ре
дакцию «КВ» заместитель 
главного врача областной 
станции «Скорая помощь» 
Галия Нурсеитова, на про
шедшей неделе зарегистриро
вано 8526 обращений, в боль
ницы областного центра до
ставлено 829 кызылординцев. 

Медработники 37 раз выезжали 
на дорожно-транспортные проис-
шествия, где оказали первую ме-
дицинскую помощь 55 пострадав-
шим, из них 13 — дети. 

Одиннадцать раз работников 

«Скорой помощи» вызывали род-
ные людей, пытавшихся покон-
чить жизнь самоубийством. К сча-
стью, медики приехали вовремя и 
все остались живы. 

Врачи помогли 25-летней жи-
тельнице поселка Саксаульск 

Аральского района, у которой 
роды начались дома. Роды прошли 
успешно, на свет появился здоро-

вый малыш. Мама с ребенком до-
ставлены в местную больницу.

Пьяный за рулем
По информации пресс

службы областного департа
мента полиции, в ходе рей
да блюстители порядка на од
ной из улиц Кармакшинского 
района остановили легковую 
автомашину. При провер
ке документов выяснилось, 
что водитель авто  5 октября 
прошло го года был лишен во
дительских прав  на семь лет.   

В этот раз 52-летний автолю-
битель вновь находился за ру-
лем в состоянии алкогольно-
го опьянения. Он водворен в 

изолятор временного содержа-
ния, автомашина поставлена на  
штрафстоянку. 

Насильно удерживал  
женщин 

По сообщению пресс
службы прокуратуры ком
плекса «Байконыр», в пра
воохранительные органы РК 
для дальнейшего расследо
вания направлено уголовное 
дело в отношении 44летне
го местного жителя, который 
незаконно удерживал в поме
щении двух женщин.

Установлено, что ранее при-
влекавшийся к уголовной ответ-
ственности гражданин в ночное 

время 11 марта после совместно-
го распития спиртных напитков, 
угрожая кухонным ножом, неза-
конно удерживал в своей кварти-
ре на протяжении нескольких ча-
сов двух местных жительниц.

Позже потерпевшим все-таки 
удалось покинуть квартиру злоу-
мышленника и сообщить о пре-
ступлении в правоохранительные 
органы.

Правонарушитель полностью 
признал вину. 

Уголовным кодексом РК мак-
симальное наказание за совер-
шение вышеупомянутого пре-
ступления предусмотрено в виде 
пяти лет лишения свободы с кон-
фискацией имущества или без  
таковой.

Айна САГИНБАЙ

 ГАНДБОЛ

Кызылорда принимает Спартакиаду 
Во вторник в Кызылорде в культурно-спор-

тивном комплексе «Евразия» стартовала VI лет-
няя Спартакиада РК по гандболу среди женщин, 
в которой участвуют команды из Астаны, Шым-
кента, Кызылординской, Алматинской и Кара-
гандинской областей.

На церемонии откры-
тия участникам соревно-
ваний ярких выступле-
ний пожелал заместитель 
акима области Нурымбет  
Сактаганов.  

Вице-президент Феде-
рации гандбола Республи-
ки Казахстан, заслуженный 
деятель спорта РК Садык 
Мустафаев, отметив глу-
бокие гандбольные тради-

ции Кызылорды, напомнил 
о громких успехах много-
кратного чемпиона страны 
женской гандбольной ко-
манды «Кайсар-КГУ», ко-
торая считается одной из 
ведущих команд не только 
Казахстана, но и азиатско-
го континента. На сегод-
ня кызылординские дев-
чата составляют основной 
костяк не только нацио-

нальной, но и молодежной 
сборной Казахстана.

В торжественном меро-
приятии приняли участие 
руководитель штатной ко-
манды по гандболу респу-
бликанской Дирекции раз-
вития спорта Динара Ома-
рова, руководитель област-
ного управления культуры 
и спорта Мира Казбекова и 
другие.

После открытия состоял-
ся первый матч Спартакиа-
ды. К радости местной пуб-
лики сборная нашей обла-
сти со счетом 43:33 обыгра-
ла спортсменок из Алма-
тинской области. В другой 
встрече столичные гандбо-
листки со счетом 41:25 взя-

ли верх над командой Кара-
гандинской области. Вче-
ра вечером наши девча-

та встречались с командой 
Шымкента.

Имена команд-победи-

тельниц и призеров будут 
определены 23 апреля.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

 ПРОФЕССИЯ

Нет предела  
совершенству

Обычно когда у нас все получается, и мы достигаем 
успехов, говорим: «Значит, у меня был хороший учи-
тель». Человек приходит в этот мир без знаний, на-
выков и опыта. Его способности сможет распознать 
только грамотный и профессиональный педагог.      

Шара Досжанова родилась в 
1962 году в Казалинском райо-
не. В 1979 году окончила сред-
нюю школу имени Жамбы-
ла Жабаева в Кызылорде, за-
тем в 1985 году Алматинский 
зооветеринарный институт 
по специальности «Ветерина-
рия». Но она на этом не оста-
новилась. Ее стремление к са-
мосовершенствованию было 
настолько огромным и неис-
сякаемым, что девушка реши-
ла поступить на педагогиче-
ский факультет Московской 
ветеринарной академии, по-
сле окончания которой, начала 
учебу  в гуманитарно-техниче-
ском институте «Ақмешіт» по 
специальности «Экономика». 
Безусловно, работа не мешала 
ей учиться. Между делом, как 
говорится, она постигала азы  
науки.

 — Преподавательскую дея-

тельность начала в 1985 году в 
Кызылординском аграрно-тех-
ническом колледже имени 
И.Абдукаримова. Сначала да-
вала уроки по специальным 
предметам, потом стала мето-
дистом колледжа, а в 2007 году 
меня назначили заместителем 
директора по воспитательной 
работе. В 2009 году мне предло-
жили должность заместителя 
директора колледжа при Кы-
зылординском государствен-
ном университете имени Кор-
кыта ата, где я проработала че-
тыре года. Потом стала дирек-
тором медицинского коллед-
жа «Болашақ». А  с августа 2019 
года снова работаю в родных 
стенах своего любимого аграр-
но-технического колледжа, — 
рассказывает Ш.Досжанова.

Для развития и обучения по 
специальности педагог прошла 
стажировку в Израиле, в рам-

ках программы обмена опытом 
посещала практические семи-
нары в Швеции и Дании. Еже-
годно участвует в республикан-
ских и региональных семина-
рах и тренингах, проходит кур-
сы повышения квалификации 
в системе технического и про-
фессионального образования.

Ш.Досжанова — автор учеб-
ника, комплекса лаборатор-
но-практических занятий для 
студентов колледжа по специ-
альности «Ветеринария». Кро-
ме того, она разработала мето-
дические пособия по организа-
ции и проведению профессио-
нальной работы по учебным 
планам, программам дисци-
плин, а также о проведении 
преддипломной производ-
ственной практики. Активно 
участвовала в создании новых 
востребованных профессий. 

За значительный вклад в 
подготовку квалифицирован-
ных специалистов педагог с 
43-летним трудовым стажем 
награждена Почетной грамо-
той министра сельского хозяй-
ства РК, дипломами профиль-
ных управлений,  юбилейны-
ми медалями. В послужном 
списке учителя есть еще мно-
жество других наград и благо-
дарственных писем. Но, как го-
ворит сама педагог, награды для 
нее не так важны, главное — 
это качественное обучение и 
воспитание подрастающего  
поколения. 

Героиня публикации ра-
ботает в аграрно-техниче-
ском высшем колледже име-
ни И.Абдукаримова около 27 
лет, сейчас заведует учебным 
отделом.    Коллеги уважают 
Ш.Дос жанову за профессио-
нализм, преданность делу, са-
моотдачу. Студенты считают ее 
талантливым педагогом и лю-
бят за доброту и искренность. 
Она добросовестно выполня-
ет свою работу и постоянно со-
вершенствует свое мастерство.   

 Индира АБДРАХМАНОВА

 СОЦИУМ

Решать проблемы сообща
Кызылординское областное общество 

инвалидов инициировало поездку по райо-
нам специальной группы, чтобы привлечь 
внимание представителей местной испол-
нительной власти к имеющимся пробле-
мам людей с ограниченными возможно-
стями. В ее состав вошли представители 
профильных государственных органов.  

— Объехали все семь 
районов региона, по-
бывали в Байконыре, — 
рассказал председа-
тель областного обще-
ства инвалидов Сагатбек  

Сиюов. — Представите-
ли государственных ор-
ганов с большой охо-
той пошли нам навстре-
чу и поддержали нашу  
инициативу. 

Практически во всех 
районах региона люди 

с особыми потребно-
стями задавали вопро-
сы, касающиеся здраво-
охранения, назначения 
инвалидности, получе-
ния жилья, реабилита-

ции. Были жалобы и на 
некачественные инва-
лидные коляски, кото-
рые быстро выходят из 
строя. Некоторые хо-
тели бы иметь электри-
ческие коляски и про-
сили объяснить, есть 

ли возможность полу-
чить ее бесплатно от  
государства. 

А еще люди сетовали 
на качество оказывае-
мых медицинских услуг,  
доступность инватакси. 

— Мы рады, что сей-
час государство уделя-
ет большое внимание 
решению проблем лю-
дей с ограниченными 
возможностями, их со-
циализации, — отмеча-
ет председатель област-
ного общества инвали-
дов. — Отрадно, что и 

местные исполнитель-
ные органы власти нас 
услышали. Теперь пред-
стоит еще много работы 
по решению вопросов и 
устранению имеющихся 
проблем. 

Инна БЕКЕЕВА
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